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在周末午后的咖啡厅，百余
位青年男女坐满了厅内所有位
置。男女双方互相介绍情况后，
再由现场的交友活动总监主持
切换另一组交换座位，进行新一
轮自我介绍。这一场景每周都
会在“交大红娘”的线下活动现
场发生。“自2013年8月起，我们
已 组 织 了 千 余 场 青 年 相 亲 活
动。”交大红娘创始人、上海交大
2013级博士生吴斯一介绍说，目
前为满足线下多元相亲活动的
需要，交友活动总监岗位应运而
生。活动总监通过前期策划、中
期联络、后期主持等系列流程，
让更多青年男女在相亲平台上
找到心仪对象。

活动总监“翻花头”
设计相亲活动

谈到相亲交友，不少人会觉得
只是牵线搭桥的工作而已，并没有
什么技术含量。“实际并不然。目
前任交友活动总监的枑枑表示，首
先活动总监在现场主持时，当着一
百多位参与者的面不能怯场。由
于相亲活动的参与者之前大都互
相不认识。相亲场合难免会有尴
尬的情况。如何让参与者感受到
良好的气氛，这正是交友活动总监
所需要考虑的事情。

活动总监需要策划每场活动
的主题，“比如我们现在从爱好出
发，推出了羽毛球相亲专场、‘狼
人杀’桌游相亲场、唱歌交友场，
根据男女生的择偶需求出发，设
置了 90 后专场、身高 180 专场、

‘310专场’等专题式活动。”枑枑
表示，“从这些角度制定活动并非
是我们引导大家以这些标准择
偶，而是根据当下用户的共性择
偶侧重点进行主题策划。”

此外，场控能力与亲和度是
对该岗位的基本要求。吴斯一介
绍说，此外，想从事这一行业需要
经过7轮审核。具体说来，就是在
联系场地、组织签到、指引、安排
座位、现场主持、换发奖励等环节
过程中的七个步骤中都表现优秀
才可以留任。

以情感公开课形式
传播健康择偶观

枑枑在从事交友活动总监这
一岗位前，做的是高级培训师工
作。“从事这一岗位一是因为之前
工作经验可利用，二是因为通过
给青年男女们提供安全、有效的
交友活动，在从事与爱有关的工
作时让我们更有成就感。”

枑枑表示，在相亲活动上，并
不是所有人都可以适应这一形式
并很好地展现自我，“对我们来说
最难处理的情况应该是相亲对象
间遇到尴尬了。”对此，他通常会
针对前来咨询的男女嘉宾情况分
享经验，“比如如何在聊天过程中
留下更深刻的印象，聊哪些话题
可以让彼此都放松。”团队观察到
当下青年出现了或多或少的情感
问题或是并不健康的择偶要求
后，也针对此推出了线上和线下
的情感公开课。

目前，枑枑在交大红娘平台中
是全职的活动总监。工作日固定
在周二、周三进行活动主持工作。
相比于其他在办公室工作的岗位，
交友活动总监则不需要固定打卡
时间，按时完成日常活动的主持与
规划即可。“我们通常周六、周日都
会在各个区举办交友活动。”枑枑
介绍说，这也导致他的工作地点较
为随机，周末休息时间内也会根据
活动排班情况去各场地主持。

谈到线上相亲活动，不少人会
质疑其安全度。吴斯一表示，为保
证活动参与者的人身与财产安全，
每场活动都进行实名认证，并且在
活动开始前，客服都会提前告知参
与者不可向陌生人提供个人详细
信息。由于“交大红娘”平台是从
上海交大“走出”的学生创业项目，
依托交大，参与人群已经覆盖华师
大、复旦大学、同济大学等多所沪
上高校。目前活动面向社会开放
后，吸引的受众也多是知名高校的
毕业生。目前，交大红娘活动平台
也与上海部分团区委合作，以相亲
交友为主题，推出了不少线下活
动，为更多单身男女牵线搭桥。

被不少新婚夫妇称作“眼袋
GG”的王斌是上海婚礼司仪届的知
名人物。自2000年在沪成为婚礼
司仪后，他累积了不少好口碑，也
曾担任上海电视台《三人麻辣烫》
的嘉宾。他每年会主持百余场婚
礼，见证百余对新人的幸福时刻。
据王斌介绍，如今的司仪需要同时
会利用“声光电”，让新婚夫妻们的
亲朋好友感受到新人的爱意。

一年“结婚”百场
场场出新求异

王斌加入婚礼司仪的工作是
由于一次担任朋友婚礼主持后，感
受到了主持时的亢奋感与喜悦感。
加之参与婚礼者对王斌的主持一致
好评，让他更下决心转行从事婚礼
司仪的工作。这一做就是18年。

别看婚礼司仪主要是场上的
主持功夫，KingHost王牌主持团队
创始人王斌始终强调说：“司仪的
功夫在场外。”具体说来，司仪需要
先与新人沟通婚礼需求，了解两人
相识相爱的故事，并给出相对应情
绪的婚礼串词。在沟通过程中的
细节则是博得新人们新人的关键
因素。“婚礼对新人来说是不可能
来第二遍的重要时刻。”王斌介绍
说，这就要求司仪在场外需要了解
酒店的迎接配套设施、酒店服务人
员的现场配合情况，提前沟通、处
理好灯光与新人的进出场环节。

在婚礼上，音乐具有调节气
氛的功能。司仪更需要通过音乐
来感染在场的每位宾客。2018年
10月，王斌接手了一场特别的“音
乐婚礼”。夫妻双方均是演唱组
合苏打绿的忠实歌迷。婚礼前
夕，两人找到他，想要办一场与偶
像相关的婚礼仪式。王斌为满足
新人要求，抽空将该演唱团队的
音乐作品全部听了一遍，并筛选
出符合新人恋爱经历的曲目反复
研究，配合新婚夫妻对婚礼流程
的要求，串联、设计出一场别样的
音乐婚礼。“没想到效果比我们设
想的还要感人。”新婚夫妇在婚礼
结束后非常感谢王斌融合偶像歌
词的串词与专业想法的细节设

计。
王斌表示，从工作量来看，“每

年我差不多会‘结’百余次婚。”但
是每一场都不会用同一场主持串
词。王斌表示，婚礼是让新人的亲
朋好友感受到他们相识相恋过程
与爱意的重要途径，婚礼司仪的话
语则是起到了画龙点睛的作用。
在他看来，一名优秀的司仪不仅需
要会调动全场气氛，还应该让新人
放心地将婚礼托付给司仪，放心沉
浸在婚礼的美好时光中。

时代不同
不少婚礼“配齐”“声光电”

“如今随着婚庆的设备、技术
水平提高，新人们对婚礼的个性
化想法增多，婚礼上会配齐‘声光
电’营造气氛。”王斌介绍说，有一
次他主持并参与策划了一场“美
人鱼婚礼”。由于新娘喜欢西方
童话故事里的美满意境，希望婚
礼加入童话元素。王斌和团队策
划让新郎伴着音乐唱着新娘喜欢
的歌曲，并与工作人员扮演的“巫
婆”搏斗后，取得交换美人鱼复原
人型的信物。在婚礼推进的细节
上，新人们所用的交杯酒杯是海
螺所做。酒店的灯光、音效则进
一步烘托现场的氛围。

“按上海婚庆行业协会不完全
统计，目前上海共有5000余位婚礼
司仪从事婚礼主持工作。”王斌表
示，目前市场上需要更多专业的司
仪人才。他目前作为上海森翎职业
培训学校的老师，也为企业量身定
做礼仪主持人课程，面向更多想从
事婚庆主持的人群提供专业、系统
的培训。他在采访时表示，目前市
场上需要更多复合型人才，也就是
既要热爱婚礼，还要了解细节，会临
场应变，此外还需要会利用好酒店
地理位置与声音、灯光、视频等元
素，让在场来宾共同感受新人幸福。

王斌介绍说，司仪的收入取决
于主持经验。从业两年左右的司
仪通常一场的主持费用不超过
1000元，而有近十年丰富经验的
司仪通常每场收入在2000到5000
元间。

婚礼司仪对 于 多
数青年男女
来说，婚恋充
满着幸福与
甜 蜜 的 过
程。在婚恋
过程中，不少
与此有关的
岗位也应运
而生。无论
是交友活动
总监还是婚
礼现场主持，
这些与婚恋
相关的工作
给了更多职
场人展示自
我的平台。

青年报记者

陈晓颖

好
情“薪”

交友活动总监

从交友活动总监到婚礼现场主持：

情感一线牵姻缘 洒向人间全是爱

牵线搭桥 以爱好、择偶标准寻觅心仪者 场场求新 利用“声光电”引得来宾共鸣

在交友活动上，活动总监以主持形式为单身男女牵线搭桥。
青年报记者 常鑫 摄

婚礼司仪“眼袋GG”王斌表示，优秀的司仪会对婚礼起到画龙点睛
的作用。 受访者供图


